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Martes 21 de febrero de 2023. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: 24 Horas, La Prensa, El Sol de México, Ovaciones, Excélsior, Crónica, La Jornada, Reporte Índigo, El 
Economista, Milenio, El Universal, El País, La Razón.  
 
Tras coronavirus, posible padecer enfermedades reumáticas: Ssa/24 Horas, La Prensa  
Alrededor de 70% de los pacientes que se han recuperado de COVID pueden tener, en algún momento, dolor en 
articulaciones y artritis, entre otras enfermedades reumáticas, como demuestra la evidencia científica, informó el secretario 
de Salud, Jorge Alcocer.  Destacó que se cuenta con más información acerca de los efectos de esta enfermedad en la 
coagulación y su relación con perfiles clínicos de gravedad; así como de la efectividad de terapias biológicas disponibles para 
contrarrestar estragos de la afección reumatológica. En el marco de la inauguración del 51 Congreso Mexicano de 
Reumatología y acompañado por el presidente del Colegio Mexicano de Reumatología, Luis Humberto Silveira Torre; el 
secretario de Salud resaltó que durante estos más de mil 100 días de la pandemia no se han interrumpido los servicios para 
personas con enfermedades reumatológicas.  

 
Sexta Ola De Covid, La Menos Agresiva/El Sol de México  
De acuerdo con las autoridades de Salud, durante enero del 2023 se produjeron un promedio de 3 mil casos 
diarios por semana, cifra que descendió a mil 768 durante la primera semana de febrero, con lo que se confirman 
seis semanas consecutivas de reducción constante de la intensidad de la epidemia. El subsecretario Hugo López-
Gatell informó que en lo que va del año, la tendencia de COVID se observa a la baja y en la sexta ola de contagios 
ha sido sustancialmente menos que las anteriores por el efecto protector de las vacunas.  
 
Interesan al IMSS y a la Anáhuac la formación de profesionales/Ovaciones  
Los Promotores Sociales Voluntarios A.C. del IMSS y la Universidad Anáhuac México firmaron un convenio para 
desarrollar programas de formación profesional, realizar intercambio académico y de investigación, así como 
brindar servicio comunitario de impacto social. Dicho convenio tiene la intención de fomentar labores altruistas 
en los docentes de la Universidad Anáhuac México junto con el Voluntariado del IMSS, para que los alumnos de 
esta institución educativa dispongan de sus conocimientos adquiridos en el aula en proyectos universitarios y en 
publicaciones científicas.  
 
El IMSS reconoce a PISA Farmacéutica/Excélsior  
El IMSS Estado de México Oriente informó que entregó el Distintivo ELSSA (Entornos Laborables Seguros y 
Saludables) a los directivos de PISA Farmacéutica" por lograr el 99.96% de la cobertura total en beneficio de 21 
mil 34 trabajadores a nivel nacional, quienes fueron asesorados en la prevención y promoción de la salud en sus 
áreas laborales. En un comunicado, el organismo destacó que médicos e ingenieros de Salud en el Trabajo del 
IMSS Estado de México Oriente y el equipo de la Gerencia Nacional de Salud Ocupacional de PISA Farmacéutica, a 
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cargo de la doctora Elena Haro Sánchez, llevaron a cabo mil 252 asesorías en 22 razones sociales diseminadas en 
las principales ciudades del país.  
 
Pacientes, en riesgo por desabasto de fármacos para trastornos mentales/Crónica, La Jornada, Reporte Índigo, 
Excélsior  
Debido a irregularidades identificadas por la Cofepris en el proceso de producción de medicamentos para 
trastornos mentales, el laboratorio Psicofarma, principal proveedor en el país, suspendió actividades desde 
diciembre pasado. Esto ha ocasionado un desabasto de productos en los sectores público y privado, el cual ha 
sido denunciado por asociaciones médicas (…) Desde el pasado viernes, la Asociación Psiquiátrica Mexicana hizo 
un llamado a las autoridades para resolver el problema que involucra medicamentos controlados. Señaló que 
éstos son esenciales para el manejo adecuado de los síntomas de diversos trastornos. La Ssa informó que el 
desabasto de estos productos está en el sector privado y responde a una estrategia del laboratorio que “está 
escondiendo las medicinas” como una forma de presión a la Cofepris para que levante las sanciones aplicadas por 
las anomalías identificadas en la calidad de producción y la trazabilidad de estupefacientes.  
  
Y hallan irregularidades en vacunas contra Covid/24 Horas, La Jornada, Excélsior  
La Auditoría de Cumplimiento 2021-5-12R00-19-0040-2022, realizada por la ASF a la Cuenta Pública 2021, detectó 
debilidades e irregularidades en el control y supervisión de los recursos ejercidos para la recepción, 
almacenamiento y distribución de vacunas COVID, respecto a dos compañías que no son especificadas. “No 
señalaron, en algunos casos, la temperatura con las que se recibieron las dosis y el número de lote 
correspondiente”, dijo el informe, que detalló los formatos utilizados para sustentar la recepción, 
almacenamiento y distribución de las vacunas almacenadas por los Birmex. En el informe de la auditoría realizada 
al Censia se indicó que, además, se revisaron cuatro mil 661 millones 410 mil pesos de los recursos ejercidos 
relacionados con la adquisición de vacunas contra el virus SARS-CoV-2. Sin embargo, no se realizó el “seguimiento 
oportuno de las notificaciones efectuadas por Birmex respecto de las acciones por realizar de las dosis de las 
vacunas próximas a caducar y que se encontraban bajo su resguardo”. Además, en 2022, la Secretaría de 
Salud informó que 5.4 millones de dosis habían caducado, lo que representa 2.07% del total de biológicos en el 
país, y que se encontraban bajo resguardo de Birmex.  
 
Alerta Cofepris por aspirinas falsas de 500mg/Ovaciones  
La Cofepris emitió alerta sanitaria sobre la falsificación de Aspirina (ácido acetilsalicílico) 500 mg, con número de 
lote X287 y fecha de caducidad DIC 2, en presentación de caja con 40 tabletas. Indicó que lo anterior se alerta 
luego de un análisis técnico y de la evaluación proporcionada por la empresa Bayer de México S.A. de C.V., sobre 
la falsificación del producto Aspirina. Señaló que el titular del registro sanitario ha informado que el lote X287 no 
se encuentra registrado en su sistema, por lo que se desconoce el contenido de las materias primas, condiciones 
de proceso, empacado y manipulación de ese producto, lo que representa un riesgo. Por ello, la Cofepris pidió 
evitar la adquisición y uso del producto; si lo ha consumido, reportar cualquier reacción adversa o malestar 
causado al correo. 
 
Irregularidades en compra de fármacos oncológicos/La Jornada  
Deficiencias y retrasos en la compra y distribución de medicamentos oncológicos fueron detectados por la 
Auditoría Superior de la Federación. En una auditoría incluida en la tercera entrega del resultado de la 
fiscalización de la cuenta pública 2021, el organismo observó que el Insabi, el IMSS, el ISSSTE, el Incan y el 
Hospital Infantil de México Federico Gómez incurrieron en irregularidades, como no acreditar que cumplieron 
con los plazos para la entrega de diversas medicinas.  
  
69 mil medicinas contra cáncer, sin acreditar entrega/24 Horas, El Sol de México, La Prensa  
La UNOPS, no acreditó la entrega de al menos 69 mil 44 piezas oncológicas a diversas instituciones de Salud Pública de 
México en el marco del convenio de adquisición de Medicamentos y Material de Curación suscrito con el Insabi por el 
periodo 2020-2024.  De acuerdo con la tercera entrega del informe de la Auditoría Superior de la Federación a la Cuenta 
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Pública 2021, “se observaron diversas deficiencias en las adquisiciones consolidadas de medicamentos oncológicos” 
efectuadas por el Insabi y la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos.  Por ejemplo, en el documento se 
explica que de 61 claves priorizadas por un total de 1 millón 894 mil 126 piezas de medicamentos oncológicos requeridas, al 
31 de marzo de 2021, únicamente se entregaron, a esa fecha, 10 claves por 21 mil 484 piezas (1.1% 1delas solicitadas), de lo 
que el Insabi no acreditó cómo se cubrió la demanda de las restantes 51 claves prioritarias con 1 millón 872 mil 642 piezas.  

   
La cartera de Banobras es 2% del PIB nacional/El Economista  
Durante nueve décadas, Banobras ha sido el eje fundamental en el financiamiento de proyectos de 
infraestructura en México. Al día de hoy, de la mano de su Director General, Jorge Mendoza Sánchez, se ha 
convertido en la Institución más grande de la Banca de Desarrollo en México y participa, de manera activa, en 
proyectos prioritarios de la Administración del Presidente López Obrador. Actualmente su cartera representa el 
2% del PIB nacional, lo que lo ha consolidado como el quinto Banco del sistema financiero mexicano y la 
institución líder en materia de inclusión financiera municipal, particularmente a través del programa insignia 
Banobras/FAIS, a través del cual los municipios tienen acceso a financiamiento para proyectos con alto impacto 
social y comunitario. Por otra parte, durante la emergencia sanitaria por COVID, Banobras fue un pilar importante 
para el Gobierno de México gracias a su financiamiento para infraestructura hospitalaria en el Sector Salud y, en 
su calidad de Fiduciario del Fondo de Salud para el Bienestar, agilizó el acceso a los recursos destinados a la 
adquisición de insumos, vacunas y equipo médico.  
 
Buscan impulsar la salud tras "impasse" por pandemia/La Prensa  
El sector salud está enfocado en recuperar acciones que quedaron suspendidas a consecuencia de la pandemia, y 
se requiere la participación de la población para adoptar la medicina preventiva y el autocuidado como estilo de 
vida, a fin de anticiparse al desarrollo de enfermedades o si se padece alguna. El secretario de Salud del Edomex y 
Comisionado Regional XI Nezahualcóyotl, Francisco Fernández Clamont, afirmó lo anterior al encabezar la entrega 
de apoyos en este municipio, donde precisó que, para contar con un buen nivel de bienestar, es importante 
completar el esquema básico de vacunación, si se tiene algún padecimiento crónico, acudir al Centro de Salud 
para llevar control y evitar complicaciones. Dijo que otro tema relevante es la salud mental, pues la emergencia 
sanitaria visibilizó la presencia de trastornos como ansiedad, estrés o depresión, hay personal capacitado para 
atender a quien lo requiera. Rubén Pérez.  
 
Tercer paciente vence al VIH tras someterse a un trasplante de células/Milenio, El Universal, El País  
Por tercera vez, un paciente venció al VIH tras recibir un trasplante de células madre. Igual que con los pacientes 
"Berlín" (en 2008) y "Londres" (en 2020), el trasplante consiguió eliminar por completo la infección en un 
ciudadano de Düsseldorf (Alemania), que lleva cuatro años sin tratamiento antirretroviral y sin rastro del virus en 
su organismo. Como en los casos anteriores, la clave de la curación está en las células que recibió en el trasplante. 
Estas células tenían una mutación —denominada CCR5 delta 32— que confiere una especie de escudo frente al 
virus. La alteración se encuentra en un receptor de entrada del virus a las células que infecta, los linfocitos T CD4.  
 
Norovirus, un patógeno fácil de contagiar y difícil de tratar/La Razón  
Recientemente en Estados Unidos se registró un repunte en los casos de enfermedad por norovirus a niveles 
pocas veces vistos y más altos que en todo el año pasado. Esta enfermedad es causada por un grupo de virus 
pertenecientes a la familia Caliciviridae que están unidos entre sí y que al entrar al cuerpo humano evitan que 
éste genere inmunidad, por lo que puede enfermar varias veces a una misma persona en periodos cortos de 
tiempo. El norovirus es la causa más común de gastroenteritis aguda en EU, según datos de los Centros para el 
Control y la Prevención de Enfermedades de este país y provoca entre 19 y 21 millones de enfermedades cada 
año. Este patógeno es altamente contagioso, por lo que las personas que lo tienen son más contagiosas cuando 
están enfermas, pero pueden transmitir el virus incluso tres días después de haberse recuperado de los peores 
síntomas, actualmente no existe un medicamento o una vacuna para tratar específicamente al norovirus, pero la 
mayoría de las personas se recupera por completo sin tratamiento y ya se encuentra en desarrollo una vacuna 
que aunque aún no está lista, se encuentra en las primeras etapas de prueba ante esta infección.  


